
PÁGINA 35        

JORNAL CINFORMONLINE EDIÇÃO 320 | ANO 4 | 2/10/2023

André não descarta Yandra para a PMA, fala do 
Senado em 26 e revela compromissos pelo interior
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ROBÔS NA SOCIEDADE: 
ALIADOS OU ADVERSÁRIOS?

Na sociedade atual, o impacto dos robôs é 
cada vez mais evidente e merece uma análise 
cuidadosa. As gerações mais antigas têm 
testemunhado a transformação de uma era 
em que os robôs eram apenas conceitos de 
ficção científica para uma realidade em que 
eles desempenham papéis fundamentais 
em nossas vidas. Neste contexto, é essencial 
examinar os prós e contras dessa evolução, 
bem como entender a dinâmica entre as 
gerações em relação aos robôs.

A integração de robôs na sociedade apresenta 
uma série de benefícios. Primeiramente, os robôs 
têm o potencial de melhorar significativamente a 
eficiência e a produtividade em várias indústrias. 
Sua capacidade de realizar tarefas repetitivas 

jornalismo@cinformonline.com.br
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com precisão libera os seres humanos para 
se concentrarem em tarefas mais criativas e 
estratégicas, impulsionando a inovação. Na 
área da saúde, a robótica desempenha um 
papel crucial em cirurgias precisas e menos 
invasivas, bem como no cuidado de idosos e 
reabilitação de pacientes.

Além disso, os robôs são essenciais para 
explorar ambientes extremos, como o espaço e 
o oceano profundo, fornecendo dados valiosos 
que enriquecem nosso conhecimento sobre 
o mundo e o universo. Eles também têm o 
potencial de economizar tempo e recursos, o 
que pode levar a uma produção mais eficiente 
e sustentável de bens e serviços.

No entanto, a integração dos robôs 
na sociedade também traz desafios. A 
automação pode levar à substituição de 
empregos em setores que tradicionalmente 
dependem de mão de obra, exigindo uma 
adaptação da força de trabalho e programas 
de reciclagem profissional. Questões éticas, 
como a responsabilidade dos robôs por suas 
ações autônomas, estão se tornando mais 
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complexas à medida que a inteligência artificial 
avança. Além disso, a segurança cibernética 
e a proteção da privacidade dos dados são 
preocupações crescentes.

A atitude em relação aos robôs varia entre 
as gerações. As gerações mais antigas tendem 
a ser mais céticas, devido às mudanças que 
testemunharam ao longo de suas vidas. Por 
outro lado, as gerações mais jovens têm uma 
afinidade natural com a tecnologia e estão 
mais dispostas a abraçar inovações.

Para enfrentar os desafios e aproveitar os 
benefícios dos robôs, é essencial promover 
um diálogo intergeracional. As gerações mais 
antigas podem contribuir com sua experiência 
e perspectiva sobre ética e regulamentação, 
enquanto as gerações mais jovens podem trazer 
insights inovadores para impulsionar o progresso 
tecnológico. A colaboração entre as gerações é 
fundamental para garantir que a integração dos 
robôs na sociedade beneficie a todos e leve a um 
futuro mais inclusivo e promissor.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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Em Sergipe há quem tenha uma verdadeira 
admiração pelo político, como também há 
quem resista e alimente uma rejeição, mas 
é inegável o potencial, a liderança e o poder 
de articulação do ex-deputado federal André 
Moura. Muito importante para a eleição do 
governador Fábio Mitidieri (PSD) na eleição 
de 2022, André também ajudou sua filha 
(Yandra) a ser a deputada federal mais 
bem votada de Sergipe com mais de 131 
mil votos e, agora, com os direitos políticos 

PROTAGONISMO DE 
ANDRÉ MOURA PARA 
O SENADO JÁ COMEÇA 
A INCOMODAR  
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habacuquevillacorte@gmail.com

HABACUQUE’
VILLACORTE

OPINIÃO 1/25



ANO 4 - ED. 320 - 2/10/2023  -  10

assegurados, ele olha para o Senado Federal 
em 2026 como uma meta a ser alcançada.  

Em todas as entrevistas que concede, André 
Moura confirma que seu compromisso é com 
a reeleição do governador, mas também não 
esconde o desejo de conquistar uma cadeira 
no Senado. Em 2018 ele chegou a concorrer 
a uma das vagas para o cargo, mas findou 
não tendo êxito. É evidente que ainda falta 
muito tempo e que, como ele vem colocando, 
as discussões acontecerão no momento 
adequado com os líderes do agrupamento 
governista, mas em qualquer roda política, 
na capital ou no interior, seu nome começa a 
“ganhar musculatura” para 2026. 

O fato de ser hoje o líder maior do União 
Brasil no Estado já começa a incomodar, tanto 
aos adversários que já se posicionam fazendo 
oposição quanto entre alguns aliados que 
também sonham em construir seus respectivos 
projetos políticos para o futuro. André tem o apoio 
de diversos prefeitos, vice-prefeitos, vereadores 
e lideranças em todo o Estado. Deputados 
estaduais e federais também caminham com 

2/25CINFORMANDOOPINIÃO
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ele, reconhecem a sua importância e prestígio 
político. Hoje, a depender da situação, é possível 
que André tenha mais prestigio em BSB do que a 
maioria da atual bancada federal. 

E isso independente se ele faz oposição 
ou apoia o governo federal; André soma 
para o governo do Estado, abre portas 
em Ministérios e órgãos federais para 
secretários de Estado, secretários 
municipais, diretores de empresas públicas 
e para políticos sergipanos em geral, 
como prefeitos, vereadores e deputados, 
por exemplo. Não é à toa que vem 
respondendo por uma secretaria estratégica 
representando o governo do Rio de Janeiro 
na capital do País. Seu apoio político para 
quem almeja chegar a uma prefeitura no 
próximo ano é cada vez mais relevante. 

Não custa lembrar o volume de recursos 
federais que André Moura viabilizou para 
Sergipe, como líder do governo na Câmara 
dos Deputados e, em seguida, no Congresso 
Nacional, superando a marca de R$ 1 bilhão. 
Dinheiro que foi assegurado para prefeitos 
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aliados e até para adversários, mas que 
beneficiou a sociedade como um todo. 
Todo esse “movimento” acaba atraindo 
“holofotes” para André, contribui para que a 
“ciumeira” se concentre no seu entorno. Por 
mais que seja positivo para o Estado e para 
os municípios, adversários/aliados não o 
querem “fortalecido” por demais!

Quando “deixa no ar” a possibilidade de 
voltar a disputar o Senado, agora em 2026, 
André joga uma “carga” em outros postulantes 
porque reconhecem sua experiência e seu estilo 
combativo para vencer uma eleição. É evidente 
que, a partir daí, começam a surgir rumores 
e boatos relacionados a supostas tensões ou 
estranhamentos. Nada mais é do que um “joguete 
político” antigo na expectativa de tentar afastar 
Moura da base governista ou, mais precisamente, 
do próprio Fábio Mitidieri. Coisa de quem quer o 
governador e/ou o poder político só para si...

VEJA ESSA!
O ministro dos Transportes, Renan Filho, esteve 
em Sergipe para acompanhar as obras de 
duplicação da BR-101 (interminável) no trecho 
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Norte, sentido Alagoas. Na oportunidade o 
auxiliar do governo falou que a duplicação da 
BR-235 já está sendo projetada. 

E ESSA!
O ministro disse ainda que caberá ao governo 
do Estado a duplicação da rodovia que liga 
Itabaiana a Lagarto e da pista que liga Lagarto 
à BR-101. Na teoria as propostas são positivas 
para o Estado de Sergipe e representam sim 
desenvolvimento e atração de investimentos. 

BOMBA!
Mas, apesar de o ministro ser bem 
intencionado, este colunista vai questionar: 
como é que o governo federal fala que está 
projetando a duplicação da BR-235 se ele 
não tem previsão de concluir sequer o trecho 
Norte da BR-101? E o trecho Sul? Não será 
feito até a divisa com a Bahia?

A VERDADE!
A verdade que muitos não querem dizer, mas que 
provavelmente ocorrerá: como o custo para a 
conclusão de toda a duplicação da BR-101 é muito 
alto e vai precisar do empenho da bancada federal 
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do Estado, ou o ministro terá que interromper 
a obra atual para iniciar a da BR-235 ou (o mais 
provável) vai terminar o governo atual e o Agreste 
dificilmente verá as “máquinas na pista”. 

EXCLUSIVA!
A informação ainda sob forte sigilo é que 
alguns gestores públicos sergipanos realizaram 
algumas “travessuras” com dinheiro alheio 
e, apesar de não terem sido identificados, 
findaram deixando as suas “digitais” e podem 
ser responsabilizados com algum tempo. O 
boato já começou a circular...

ALÔ MOITA BONITA!
Chega a informação que o vereador Paulo do 
Oiteiro (PL), presidente da Câmara Municipal 
de Moita Bonita e um dos mais votados no 
pleito passado, pode ser o pré-candidato a 
prefeito do agrupamento de oposição liderado 
pelo ex-deputado Bosco Costa. Paulo não 
confirma, por enquanto, mas também não 
descarta a possibilidade. 

EDVALDO X CMA
No novo capítulo da “novela” entre o prefeito 
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“chinês” Edvaldo Nogueira e o “grupo dos 15” 
vereadores da capital existem rumores de que os 
dois lados devem conversar com o governador 
Fábio Mitidieri para apresentarem suas 
respectivas alternativas para a cidade; Edvaldo 
insiste em Luiz Roberto e os vereadores podem 
caminhar com a deputada Yandra Moura. 

CONSELHOS TUTELARES
Para quem imagina que teremos “eleições 
limpas” em 2024, este colunista faz um alerta 
às autoridades competentes: nesse domingo 
(1º), durante a escolha de conselheiros tutelares 
(que serão candidatos a vereador ou cabos 
eleitorais de mandatários) o que mais se ouvia 
era a “troca de votos” por caixas de cerveja ou 
dinheiro em espécie. Daqui a praticamente um 
ano, os mesmos “eleitores” estão “escolhendo” 
seus vereadores nas urnas...

SOBRE EMÍLIA I
Este colunista participou do Podcast da 
vereadora de Aracaju, Emília Corrêa, essa 
semana, e na oportunidade questionou se 
ela disputará ou não a prefeitura da capital 
no próximo ano. Emília disse que primeiro vai 

CINFORMANDOOPINIÃO
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ouvir os anseios da sociedade e analisar bem 
que partido vai se filiar. Sua legenda atual vai 
passar por uma fusão e ela não tem certeza se 
seguirá. Vai adotar toda a cautela possível...

SOBRE EMÍLIA II
A vereadora está com razão em ter toda 
a cautela possível. Seu nome está bem 
posicionado em todas as pesquisas e, um passo 
mal calculado pode lhe custar todo um projeto 
político. Na oportunidade Emília soltou essa: 
“os donos de partidos, os grandes acordos, não 
querem Emília candidata para prefeita”. 

SOBRE EMÍLIA III
Para este colunista o maior desafio de 
Emília na atualidade é a construção de 
um forte agrupamento que “dê liga” à sua 
pré-candidatura. Ela tem uma reeleição 
encaminhada e pontua bem nas pesquisas para 
prefeita, mas ela precisa se sentir segura para 
arriscar ir para a disputa do Poder Executivo. 
Precisa montar uma boa estratégia...
 
INÁCIO-COROA DO MEIO
A ponte que ligará o Inácio Barbosa à Coroa 

CINFORMANDOOPINIÃO
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do Meio está prestes a sair do papel. O 
governador Fábio Mitidieri assinou o edital 
de licitação para construção da nova obra 
de infraestrutura do Governo de Sergipe na 
capital. O projeto contempla a construção 
de um viaduto, uma ponte estaiada e uma 
ciclovia, totalizando um investimento de 
mais de R$ 363 milhões. Mitidieri enfatizou 
que pretende assinar a ordem de serviço em 
dezembro e o prazo de execução das obras 
é de 30 meses. 

NOVA PRESIDÊNCIA
Nome já conhecido na administração 
pública estadual, George Trindade assumiu 
a presidência da Administração Estadual do 
Meio Ambiente (Adema), no lugar da diretora-
técnica Lucimara Passos, que comandou 
interinamente a autarquia por três meses. 
Trindade é formado em Administração de 
Empresas e atua há mais de 20 anos no setor 
público, especialmente na área de projetos e 
planejamento. O novo presidente da Adema 
já foi secretário de Estado de Agricultura, da 
Indústria e Comércio e do Meio Ambiente do 
município de Boquim.

CINFORMANDOOPINIÃO
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ADEMA
Os concurseiros de Sergipe devem ficar 
atentos ao iminente lançamento de um 
edital para o provimento de vagas na 
Administração Estadual do Meio Ambiente 
(Adema). O governador Fábio Mitidieri foi 
quem deu a notícia, durante solenidade de 
posse de George Trindade, novo presidente da 
autarquia. Ainda não há informações quanto 
ao número de vagas e áreas do conhecimento, 
mas para quem se dedica ao ingresso na 
administração pública por meio de concurso 
esta é uma deixa que não pode passar batida.

OLHA O TCE!
O presidente do Tribunal de Contas do Estado 
(TCE/SE), conselheiro Flávio Conceição, 
recebeu em seu gabinete representantes do 
grupo Mães e Pais Voluntários, responsável pela 
campanha “Autismo - não julgue, compreenda!”. 
Durante o encontro, o conselheiro assegurou o 
apoio da Corte à causa.

FLÁVIO CONCEIÇÃO
“Fomos convidados a participar desse 
importante trabalho de conscientização 

CINFORMANDOOPINIÃO
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e aceitamos de imediato”, comentou o 
presidente do TCE, lembrando ainda que no 
último mês de abril o órgão também promoveu 
uma série de ações alusivas ao Dia Mundial da 
Conscientização do Autismo - 2 de abril.

BATATINHA
Um dos coordenadores da ação, José Andrade 
Júnior, conhecido como Batatinha, agradeceu 
a receptividade do Tribunal: “o objetivo é 
conscientizar cada vez mais e passar essa 
mensagem para que as pessoas aprendam sobre 
o autismo”, concluiu Batatinha, que esteve ainda 
no gabinete do conselheiro Ulices Andrade.

REPERCUTIU
Após a adesão do Tribunal de Contas do 
Estado à campanha “Autismo - não julgue, 
compreenda!”, os membros do colegiado 
abriram a sessão plenária parabenizando o 
conselheiro-presidente, Flávio Conceição, pela 
receptividade aos representantes do grupo e 
pelo imediato apoio à campanha. 

ULICES ANDRADE
Propositor da adesão, o conselheiro Ulices 

CINFORMANDOOPINIÃO
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Andrade destacou a relevância da campanha: 
“Quero agradecer a Vossa Excelência, 
presidente, por esta Corte ter se somado 
à campanha de conscientização em torno 
do espectro autista. Fui procurado pelos 
representantes do grupo Mães e Pais 
Voluntários, responsáveis pela campanha e que 
agora foi abraçada de imediato pelo Tribunal 
de Contas, assim como já foi abraçada pelo 
Tribunal de Justiça e outros órgãos, e merece 
os nossos esforços e engajamento”. 

LUIZ AUGUSTO 
Logo em seguida, o conselheiro Luiz Augusto 
Ribeiro se juntou aos votos de congratulações. 
“Reforço as palavras ditas pelo conselheiro 
Ulices Andrade, salientando a relevância do 
engajamento desta Corte contra o preconceito 
e na promoção da conscientização em torno 
do espectro autista”, reiterou. 

LUIS ALBERTO
Em suas palavras iniciais, o conselheiro Luis 
Alberto Meneses validou: “Quero parabenizar 
todos os membros do colegiado e os 
servidores que estão engajados na campanha. 
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Esta Corte tem nos lembrado periodicamente 
a importância de nos juntarmos a causas que 
precisam ser discutidas”. 

JOSÉ CARLOS FELIZOLA
Por fim, o conselheiro José Carlos Felizola se 
somou aos demais, evidenciando o empenho da 
Casa. “Me somo às congratulações e destaco a 
emoção que vivenciamos ontem, com a visita 
dos representantes do grupo Mães e Pais 
Voluntários, principalmente com a presença do 
menino Emanuel. Na Alese ocorreu uma sessão 
especial pelo engajamento a campanha e quero 
parabenizar o Poder Legislativo pela iniciativa”, 
finalizou o conselheiro Felizola. 

RESÍDUOS SÓLIDOS
Com a perspectiva de conscientizar agentes 
públicos e a sociedade como um todo sobre 
a temática do meio ambiente, será realizado 
no próximo dia 9, a partir das 9h, no auditório 
do Tribunal de Contas do Estado (TCE/SE), o 
Seminário Gestão de Resíduos Sólidos. A ação 
foi elaborada de forma conjunta pelo TCE e os 
ministérios públicos de Contas (MPC/SE), do 
Estado (MPSE) e do Trabalho (MPT/SE).
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EDUARDO CÔRTES I
“Será uma oportunidade de discutir não só 
a implementação da Política Nacional de 
Resíduos Sólidos, mas diversos aspectos 
relacionados à sustentabilidade financeira 
e econômica da gestão, a questão das 
cooperativas e outros mecanismos previstos 
na Lei”, destaca o procurador do MPC e um dos 
palestrantes do evento, Eduardo Côrtes.

EDUARDO CÔRTES II
Segundo ele, o Seminário é voltado, sobretudo, 
aos gestores e técnicos responsáveis pela área 
ambiental no Estado e municípios, além dos 
vereadores, “já que muitos temas relacionados 
precisam ser debatidos no legislativo”, 
comentou.  

PROGRAMAÇÃO I
A programação terá início com o 
promotor de Justiça Sandro Costa, que 
irá abordar a “Gestão e gerenciamento 
de resíduos sólidos sob a ótica da Lei da 
Política Nacional de Resíduos sólidos”. Na 
sequência, a promotora de Justiça Aldeleine 
Melhor Barbosa apresentará os resultados 
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do projeto “Lixão Mais Não! Por um Sergipe 
Sustentável”, que tem como objetivo a 
erradicação dos lixões em Sergipe.

PROGRAMAÇÃO II
Já o procurador Eduardo Côrtes falará sobre 
“Sustentabilidade econômico-financeira da 
gestão de resíduos”, enquanto o procurador 
do Trabalho, Emerson Albuquerque Resende, 
discorrerá acerca da atuação do MPT na 
defesa dos direitos das catadoras e catadores. 
Por fim, o auditor do TCE de Pernambuco, 
Pedro Teixeira, vai apresentar a experiência 
pernambucana na gestão de resíduos.

ZEZINHO SOBRAL
O vice-governador e secretário de Estado 
da Educação, Zezinho Sobral, foi recebido 
pelo presidente do TCE/SE, conselheiro 
Flávio Conceição, na ocasião acompanhado 
da conselheira Angélica Guimarães, que 
é a relatora dos processos referentes 
à Secretaria. “Importante esse diálogo 
porque o Tribunal tem sido protagonista, um 
indutor das boas práticas na área de gestão 
educacional”, afirmou Zezinho Sobral. 
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PROJETO ACOLHER
Durante a visita, o gestor fez uma apresentação 
sobre o projeto Acolher, que visa instituir uma 
equipe de apoio psicossocial escolar em cada 
diretoria regional, de caráter multidisciplinar, 
a ser composta de psicólogos e assistentes 
sociais que atuarão com a finalidade de oferecer 
suporte às escolas das respectivas regiões da 
rede pública estadual de ensino.

ANGÉLICA GUIMARÃES
Já a conselheira enfatizou que o diálogo 
com os jurisdicionados é sempre oportuno 
em prol do melhor acompanhamento das 
gestões públicas, “ainda mais numa área 
fundamental como a educação”, concluiu.

NETO BATALHA I
O governador Fábio Mitidieri sancionou a lei 
que torna obrigatória a assinatura física de 
pessoas idosas em contratos de empréstimos 
consignados e operações de crédito que 
possam causar prejuízos. A lei é de iniciativa do 
deputado estadual Neto Batalha (PP) e tem a 
missão de evitar fraudes contra o consumidor 
idoso em todo território sergipano.
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NETO BATALHA II
“Inicialmente agradeço a agilidade da 
Assembleia Legislativa para aprovar o nosso 
projeto e depois ao governador do Estado 
pela sensibilidade ao sancionar uma lei 
super importante para Sergipe”, declarou 
Neto Batalha. A lei 9.283/23 determina que 
as operações firmadas por meio eletrônico 
ou telefônico não podem ser concluídas 
como aconteciam anteriormente. “Os idosos 
estão mais vulneráveis a usarem celulares 
e contraírem dívidas em seu nome, por 
essa razão a lei vem pra combater essa 
vulnerabilidade”, destacou.

NETO BATALHA III
Neto Batalha chama a atenção para os 
procedimentos de segurança que devem 
ser observados agora em diante. São eles: 
biometria, geolocalização, registro fotográfico, 
confirmação positiva de dados ou qualquer 
outro tipo de tecnologia capaz de garantir 
a legitimidade da contratação e assegurar 
a correta identificação do consumidor. 
“Não é considerado como procedimento 
de segurança o uso de senha ou contra-
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senha pela pessoa idosa. Queremos evitar a 
possibilidade de golpes, tendo em vista sua 
posição de vulnerabilidade perante a relação 
de consumo”, acrescentou o deputado.

PAULO JÚNIOR
O deputado estadual Paulo Júnior (PV) 
cobrou a recuperação da rodovia das 
Indústrias, em Nossa Senhora do Socorro. O 
parlamentar também questionou o motivo da 
paralisação das obras da rodovia Raimundo 
Juliano, em São Cristóvão. “Recebemos 
reclamações de moradores da região. É uma 
rodovia importante para o escoamento da 
produção do município. Faço um apelo ao 
diretor-presidente do DER para que adote 
as providências e realize, pelo menos, uma 
operação tapa buraco. Também solicito 
informações sobre a rodovia Raimundo 
Juliano, em São Cristóvão, cujas obras estão 
paradas. Essa rodovia será um novo acesso 
ao município e o trecho que faz ligação com a 
BR-101 está com serviço paralisado”, disse.

NETINHO GUIMARÃES
O deputado estadual Netinho Guimarães 
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(PL) recebeu homenagem na Assembleia 
Legislativa durante comemoração à 
marca de 20 anos de atividades culturais, 
sociais, educacionais, democráticas e 
cidadãs desenvolvidas pela Escola do 
Legislativo João de Seixas Dória (ELESE). O 
parlamentar recebeu no Plenário uma placa 
pela contribuição para o desenvolvimento e 
a valorização da educação política e cidadã 
no Poder Legislativo Estadual. 

ALESSANDRO VIEIRA I
O Edital de Emendas Participativas do 
mandato do senador Alessandro Vieira (MDB/
SE) é uma iniciativa que inovou a forma de 
destinar recurso público em Sergipe. Dessa 
vez, o senador Alessandro convoca governo e 
prefeituras no Edital de Emendas 02/2023. Até 
o dia 11 de outubro, secretarias e autarquias, 
municipais e estaduais podem inscrever 
projetos para receber recursos do senador. O 
Edital 02/2023 contempla 10 áreas temáticas: 
Educação, Saúde, Segurança, Agricultura 
Familiar, Cultura, Esporte, Assistência Social, 
Transporte e Trânsito, Sustentabilidade 
Ambiental e Inovação. 
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ALESSANDRO VIEIRA II
“Quando pensamos em recurso público, muitas 
vezes vem o sentimento de que os processos 
não são transparentes, e a população não 
sabe exatamente quanto foi investido e em 
que. Com o Edital de Emendas Participativas 
buscamos democratizar o acesso ao recurso 
público. Nessa segunda etapa, fazemos 
o chamamento para que secretarias e 
autarquias, municipais e estaduais participem 
e formalizem seus pedidos de emendas. Dessa 
forma, o processo fica transparente e os 
sergipanos e sergipanas podem acompanhar a 
execução dos investimentos”, ressalta Vieira.

ALESSANDRO VIEIRA III
Um primeiro Edital foi lançado em 
Julho/2023, destinado a Organizações Sem 
Fins Lucrativos, Cooperativas de Agricultura 
Familiar ou de Reciclagem, Hospitais 
Filantrópicos, Instituições Públicas de 
Ensino da Rede Federal (UFS, UFS-HU e IFS), 
Guardas Municipais e Superintendências 
Municipais de Transportes e Trânsito. Ao 
todo, 106.924 sergipanos e sergipanas 
participaram do processo, votando e 
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escolhendo as iniciativas que vão receber 
recursos para desenvolver projetos que 
impactam todo o estado de Sergipe.

OUTUBRO ROSA I
Sergipe ganha uma nova cor para alertar 
as mulheres sobre a prevenção ao câncer 
de mama. A campanha Outubro Rosa é um 
movimento que ocorre em todo o mundo 
para despertar e reforçar a ideia que é 
preciso (e urgente) cuidar da saúde, fazer o 
autoexame, ter uma frequência nas consultas 
preventivas e, caso sejam detectados sinais 
da doença, iniciar o tratamento o mais 
rápido possível. Dessa forma, a Sociedade 
Brasileira de Mastologia – Regional Sergipe 
(SBM-SE), reforça a mensagem à população: 
‘quanto antes, melhor’! Para 2023, a SBM 
vem com o slogan ‘Juntos somos mais fortes’, 
que destaca a importância da união na luta 
contra o câncer de mama.

ALINE VALADÃO I
De acordo com a médica mastologista Aline 
Valadão, presidente da SBM-SE, além de 
estimular comportamentos para prevenção 
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do câncer de mama, o Outubro Rosa é 
um momento oportuno para lutar pelo 
diagnóstico precoce e assertivo, tratamento 
e reabilitação eficazes.

ALINE VALADÃO II
“A união entre toda a sociedade, em todos 
os seus setores, é fundamental para 
expandirmos a mensagem da campanha e 
transformar vidas, reforçando a ideia que 
todo mês é preciso estimular o autocuidado, 
que a doença tem cura e que podemos 
alcançá-la por meio de avanços médicos, 
detecção precoce e tratamentos eficazes”, 
destaca a médica mastologista Aline Valadão, 
presidente da SBM-SE.

O MOVIMENTO
O movimento internacionalmente 
conhecido como Outubro Rosa simboliza 
a luta contra o câncer de mama. Tudo 
começou nos anos 90 do século XX, 
quando a Fundação Susan G. Komen for 
the Cure, de Dallas (Texas – EUA) distribuiu 
laços cor-de-rosa para os participantes 
da primeira Corrida pela Cura, promovida 
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anualmente na cidade desde 1990. A ideia 
foi tão positiva que se expandiu no mundo 
todo. O câncer de mama é o mais incidente 
em mulheres, com 74 mil casos novos 
previstos por ano até 2025, segundo dados 
do Instituto Nacional do Câncer (INCA).

PREVENÇÃO
A mastologista destaca a importância de 
fazer o exame de mamografia anualmente. “A 
mamografia anual, a partir dos 40 anos, é o 
único exame capaz de reduzir a mortalidade 
por câncer de mama em 25%. Apesar do 
Ministério da Saúde recomendar ser bianual 
entre 50 a 69 anos, a recomendação da 
SBM, CBR e Febrasgo é anual a partir dos 
40 anos. Vale destacar  que, segundo o 
Amazona Study, 25% dos casos de câncer 
de mama estão entre 40 e 49 anos. Inclusive, 
a Lei 14.335/2022 frisa que todas as 
mulheres devem fazer mamografia a partir 
da puberdade”, ressalta. Durante todo o mês 
de outubro, a SBM mobiliza toda sociedade 
quanto à importância do diagnóstico 
precoce, com a realização de exames 
preventivos e visitas regulares ao médico.
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 FILANTRÓPICOS I
A Federação das Santas Casas de 
Misericórdia, Hospitais Filantrópicos e 
Entidades de Filantropia e Beneficência do 
Estado de Sergipe (Federase), em parceria 
com o Governo do Estado de Sergipe e 
com a Superintendência do Ministério 
da Saúde em Sergipe realizou o Primeiro 
“CAPACITA FEDERASE”, um projeto que 
reúne uma série de capacitações voltadas ao 
aprimoramento das instituições filantrópicos 
sendo este primeiro relacionado à gestão de 
projetos de convênios e contratos oriundos 
de transferências voluntárias através da 
Plataforma TransfereGov.

FILANTRÓPICOS II
O curso promovido pela FEDERASE, teve 
como objetivo abordar todas as fases de um 
projeto, desde a sua elaboração, a captação 
de recursos passando pela execução até a 
prestação de contas. Ao todo, participaram 
cerca de 30 colaboradores dos Hospitais 
associados à Federase (Hospital São José, 
Hospital de Cirurgia, Hospital Santa Isabel, 
Hospital Nosso Senhor dos Passos, Hospital 
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Amparo de Maria, Hospital São Luiz Gonzaga, 
Hospital São Pedro de Alcântara, Hospital 
Nossa Senhora da Conceição e Maternidade 
Zacarias Júnior).

CAROLINA TEIXEIRA
Para a Presidente da Federase, Carolina 
Teixeira, a capacitação dos colaboradores que 
atuam com os convênios é importante para 
a segurança dos gestores das instituições 
e a implementação de boas práticas nos 
processos relacionados à aplicação dos 
recursos recebidos oriundos de emenda 
parlamentar. “Com colaboradores mais 
capacitados podemos fazer uma gestão 
adequada dos projetos, garantindo que os 
recursos sejam utilizados de forma eficiente 
e que os resultados esperados sejam 
alcançados”, afirmou. A capacitação foi dividida 
entre módulo teórico e prático. O conteúdo 
foi ministrado pelos técnicos do Ministério da 
Saúde Nilson Barros e Roberto Moraes.
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A reportagem do Cinform On Line conversou 
com o ex-deputado federal André Moura que 
reafirma o seu desejo de voltar a disputar 
o Senado Federal em 2026. Diferente dos 
rumores que alguns setores tentam especular, 
André explica que sua relação política com 

“O FOCO DE 
YANDRA EM 2023 

É SEU MANDATO DE 
DEPUTADA”

ELEIÇÕES 2024

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/18

lAndré Moura defende que 
vereadores de Aracaju sejam ouvidos 

sobre a formação da chapa majoritária
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o governador Fábio Mitidieri (PSD) continua 
muito bem e não descarta uma pré-candidatura 
da deputada federal e filha Yandra Moura 
(União) para a Prefeitura de Aracaju no próximo 
ano, apesar de entender que ainda não é o 
momento para discutir isso e que ela deve seguir 
priorizando seu mandato. André também fala 
dos seus compromissos políticos nos municípios 
da Grande Aracaju, em Lagarto, Itabaiana, Simão 
Dias, Pirambu e Japaratuba. Confira a seguir, e na 
íntegra, esta entrevista exclusiva:

FOTOS DIVULGAÇÃO
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CINFORM ON LINE: Iniciando a entrevista, 
vamos à pergunta que não quer calar: você 
disputa o Senado em 2026 ou não? Tem 
algum receio?

ANDRÉ MOURA: Não, receio não. Não 
tenho porque ter receio. Quando você tem a 
consciência do serviço que já prestou pelo 
Estado, do que está fazendo e tem condições 
de fazer, não existe receio nenhum de colocar 
o nome à disposição do povo de Sergipe. 
Agora, se eu vou disputar o Senado de 2026 
ou não, acredito que está muito longe para 
responder. A política é muito dinâmica, ela 
muda de uma hora pra outra. Eu entendo 
que a gente tem que vencer etapas e 2026 
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passa, necessariamente, por 2024. Estamos 
começando a dialogar com os amigos, a 
construir o União Brasil para 2024. Vamos 
cumprir esta etapa que é importante. Passadas 
as eleições municipais, vamos começar 
a construir o processo de 2026 que, por 
enquanto, ainda é muito cedo pra afirmar 
qualquer tipo de candidatura.

O fato de Yandra disputar a reeleição é 
um impedimento ou uma coisa não tem 
relação com a outra? Isso pode lhe tirar 
votos? Não, não há nenhum impedimento 
em Yandra disputar a reeleição. Hoje é 
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natural, um espaço como deputada federal 
que ela conquistou pelo trabalho que vem 
desempenhando, um trabalho reconhecido 
por todos por onde passamos. As pessoas 
fazem questão de reconhecer e enaltecer o 
trabalho que ela faz em Brasília ocupando 
espaços importantes, como o de vice-líder do 
partido dela, de coordenadora do Observatório 
Nacional da Mulher na Política. Em tão pouco 
tempo, Yandra fez uma coisa que é difícil, que 
foi aprovar dois Projetos de Lei em menos 
de seis meses de mandato. Então hoje ela 
ocupa um espaço que é dela e em 2026, ela 
sendo candidata à reeleição, não me atrapalha 
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em absolutamente nada. Ela vai apresentar 
ao povo de Sergipe o que ela fez durante o 
mandato dela, que eu tenho a certeza ter uma 
avaliação extremamente positiva e, qualquer 
que venha a ser a disputa que venhamos a 
fazer em 2026, também iremos prestar conta 
do que fizemos por Sergipe. Uma candidatura 
não inviabiliza a outra.

Como está sua relação política com o 
governador Fábio Mitidieri? A mesma de 
2022? Você acha que alguns setores estão 
tentando criar uma situação entre vocês? 
Por quê? Minha relação com o governador 
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Fábio Mitidieri continua da mesma forma, 
muito positiva, de muito respeito, diálogo, e de 
construção juntos, planejando os caminhos 
que deveremos trilhar pra ajudar o Estado 
de Sergipe. Minha relação com ele continua 
perfeita, mesmo porque não tem nenhum 
motivo pra que não seja assim. Eu posso lhe 
garantir que eu tenho sido muito correto 
nessa relação, assim como o governador Fábio 
Mitidieri também tem sido correto comigo. 

Sei que alguns setores, insatisfeitos com 
essa harmonia que existe entre a gente, tentam 
plantar em determinados momentos, de forma 
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maldosa, algum tipo de fissura, mas não há 
nenhum tipo de problema em nossa relação. 
Não existe isso. É obvio que, se aproximando 
das eleições municipais, são 75 municípios, o 
que torna impossível que o meu agrupamento 
possa caminhar junto com o agrupamento do 
governador em todos os eles. Mesmo porque, 
quando me aliei ao governador Fábio, eu já 
tinha um agrupamento que me acompanhava 
e ele também tinha um agrupamento que 
o acompanhava. Mas, pode ter certeza que 
estamos em diálogo constante, buscando 
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entendimento no maior número de municípios 
possíveis. E a minha relação é extremamente 
positiva, respeitosa, de muito diálogo e 
parceria, para agora e para o futuro.

Yandra é pré-candidata à prefeita de 
Aracaju? Ou a prioridade é o atual mandato 
dela? Como tem sido a receptividade ao 
nome dela? Yandra tem dito que a prioridade 
dela este ano de 2023 é continuar focada 
no mandato dela, que é extremamente 
positivo. Ela tem conquistado espaço graças 
à sua competência, sua desenvoltura, 
através de diálogos que ela tem feito no 
Congresso Nacional. Ela tem dito que o foco 
é no mandato, mas, não tem descartado 
discutir uma disputa em 2024. Embora 
tenha reforçado que ainda não é o momento 
de iniciar essa discussão. O momento de 

É um grupo (dos 15) que quer dialogar e 
participar das discussões e da construção 

da próxima chapa majoritária”.
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iniciar essa discussão é quando o governador 
Fábio Mitidieri, que é o líder maior do nosso 
agrupamento, entender que é a hora, junto 
com o prefeito Edvaldo Nogueira, prefeito da 
capital. Então quando os dois entenderem 
que é o momento certo, essa discussão será 
iniciada. Yandra já disse que agora o foco para 
2023 é o mandato, e ela tem feito isso. Agora 
o fato dela circular por todo o Estado, de 
circular por Aracaju, como ela tem feito, não 
é uma afirmativa de uma candidatura, mas 
demonstra que ela quer conversar e ouvir as 
pessoas, isso é sempre muito bom. 2024 é logo 
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ali. Ela fará a discussão no momento certo e 
nada impede que ela coloque o nome dela a 
disposição de Aracaju no próximo ano.

Qual a sua avaliação sobre o nome de 
Danielle Garcia? Soma ou divide? Seria um 
bom nome para encabeçar ou compor uma 
chapa? Minha avaliação sobre o nome dela é 
extremamente positiva. Danielle tem feito um 
brilhante trabalho à frente da Secretaria da 
Mulher, em todas as eleições que disputou, 
seja em 2020 para a prefeitura de Aracaju, 
onde ela demonstrou o carisma que ela 
tem em nossa capital, indo para a disputa 
do segundo turno com o prefeito Edvaldo 
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Nogueira, ou em 2022, onde ela foi a senadora 
mais votada de Aracaju. Sem dúvidas, é um 
grande nome, que engrandece qualquer chapa, 
que soma. O nome de Danielle Garcia é um 
nome leve, que a população gosta muito, e a 
prova disso é o resultado das duas últimas 
eleições que eu acabei de citar. Portanto, soma 
muito para as eleições municipais de Aracaju.

Falando sobre Aracaju, o prefeito Edvaldo 
Nogueira não tem uma boa relação política 
com os vereadores. O Grupo dos 15 vai seguir 
André e Fábio? Quais as chances deste 
grupo apoiar um nome imposto por Edvaldo? 
Entendo que o ‘Grupo dos 15’, como foi batizado, 
tem um papel importante hoje em Aracaju e 
também terá um papel importante nas eleições 
do próximo ano. É um grupo que quer dialogar 
e participar das discussões e da construção 
da próxima chapa majoritária. É um grupo que 
tem mandato, serviço prestado pela cidade e 
que na hora das eleições, todos eles têm um 

Danielle tem feito um brilhante trabalho 
à frente da Secretaria da Mulher”
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papel importante, vão para as ruas e defendem 
aqueles que estão apoiando. Mas, acredito que 
eles não podem participar do processo somente 
desta etapa para a frente, quando os candidatos 
já estão postos. Defendo que eles participem 
do processo desde o início, desde a construção 
da chapa majoritária. E esse é o nosso diálogo 
com os vereadores de Aracaju, estamos bem 
alinhados neste sentido.

Você não acha que há um desgaste sobre 
o nome de Edvaldo e que sua gestão cheia 
de problemas está beneficiando a oposição? 
Entendo que a gestão do prefeito Edvaldo é 
bem avaliada. Problemas existem, sim. Não é 
uma gestão 100% perfeita e do agrado de toda 
a população, então os problemas sempre irão 
existir. Tudo isso será visto durante o processo 
das próximas eleições quando for iniciado. 
Mas, a gestão em si, mesmo com os problemas 
que existem, entendo ser bem avaliada.

Qual é o compromisso de André Moura 
e do União Brasil em São Cristóvão, 
afinal? Vai apoiar o candidato de Marcos 
Santana ou vai se alinhar com a oposição? 
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Nós, do União Brasil, já dialogamos com o 
prefeito Marcos Santana. E nos próximos 
dias, voltaremos a dialogar. Entendo que esse 
alinhamento com o agrupamento do prefeito 
Marcos Santana está muito próximo.

Em Nossa Senhora do Socorro o seu 
compromisso é com Fábio Henrique? Ele 
será candidato ou existe outro nome para 
liderar o processo eleitoral? Existe alguma 
possibilidade de aproximação e apoio para 
Samuel Carvalho? O nosso compromisso 
é com o ex-prefeito Fábio Henrique, que é 
o líder do nosso agrupamento em Nossa 
Senhora do Socorro. Qualquer decisão que 
seja tomada por ele, será a decisão que 
iremos seguir, é com ele que iremos caminhar. 
O deputado Samuel Carvalho é um amigo, que 
temos uma relação de muito respeito e não 
há problemas em dialogar. Mas, se vai existir 
alguma aproximação, essa é uma decisão que 
passa pelo ex-prefeito Fábio Henrique.

Você já tem definição sobre quem vai 
apoiar na Barra dos Coqueiros? Por que?

ANDRÉ MOURA: Não, ainda não há definição 
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sobre quem iremos apoiar na Barra dos 
Coqueiros. Lá, o nosso agrupamento é liderado 
pelo ex-prefeito Gilson dos Anjos. Hoje existem 
pessoas ligadas ao ex-prefeito Gilson que fazem 
parte da gestão de Alberto Macedo, mas não há 
nenhum compromisso em apoiar a reeleição 
do atual prefeito. Nós temos dialogado com o 
deputado Adailton, mas é uma discussão que 
precisamos amadurecer ainda. Portanto, o nosso 
agrupamento liderado por Gilson dos Anjos ainda 
não tem nenhum compromisso ou definição. 

Como o seu agrupamento vai seguir 
em Japaratuba e Pirambu? Quem será 
o candidato do agrupamento de Lara 
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Moura? A reeleição de Guilherme tem 
sua aprovação? Nosso agrupamento em 
Japaratuba é comandado pela prefeita Lara. 
Ela irá reunir o agrupamento em breve. 
A tendência é que o nome escolhido pelo 
agrupamento seja o do secretário de Obras, 
Décio Neto, que ao lado da prefeita tem feito 
um verdadeiro canteiro de obras na cidade, 
obras que melhoram a qualidade de vida. 
É um trabalho reconhecido pela população 
de Japaratuba, que vive hoje uma nova 
realidade, e Décio tem uma participação 
muito importante ao lado da prefeita Lara. Em 
Pirambu, a reeleição do prefeito Guilherme tem 
nossa aprovação, mesmo poque Guilherme 
tem se credenciado a disputar a reeleição pelo 
bom trabalho que tem feito em Pirambu.

Em Simão Dias você tem uma aliança 
costurada com Marival e Belivaldo? E em 
Itabaiana e Lagarto? Quem terá seu apoio 
no próximo ano? Em Simão Dias, essa aliança 
Marival e Belivaldo tem nosso total apoio. 
Tivemos lá recentemente na residência de 
Belivaldo, ao lado de Marival, para poder alicerçar 
ainda mais essa aliança, da qual fazemos 
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parte. Em Itabaiana, temos um agrupamento 
de muitos amigos que votaram na deputada 
Yandra, do vereador Deivid, do pai dele, Ném, do 
vice-prefeito Neném de Verso e de Aguinaldo de 
Verso, que é quem comanda o União Brasil em 
Itabaiana. Em Lagarto, o nosso compromisso 
sempre foi com o ex-prefeito Valmir Monteiro e 
com o deputado Ibraim Monteiro.

Mudando de assunto, como tem sido para 
conciliar o desafio no RJ com a política de 
Sergipe? Que experiências você tem lá que 
podem ser interessantes aqui? Conciliar é 
um grande desafio, mas temos feito isso ao 
longo dos anos. Estamos secretário no RJ desde 
março de 2019, cumprindo as agendas durante 
a semana no Rio de Janeiro e, assim que 
chegamos em Sergipe, aproveitamos os finais 
de semana para caminhar, conversar com as 
pessoas e fazer o que a gente gosta, que é fazer 
política e ajudar o Estado de Sergipe. Quem 
conhece o nosso ritmo sabe que não é fácil, 
durante a semana no Rio e no fim de semana 
aqui em Sergipe. Mas, sempre trazemos muitas 
experiências e visões diferentes que têm 
contribuído bastante com o Estado de Sergipe. 

17/18ENTREVISTAPOLÍTICA
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Já tive a oportunidade de ser deputado federal 
e líder do governo na Câmara e no Congresso 
Nacional. Para mim é uma honra muito grande 
como sergipano, estar secretário da segunda 
maior economia do país é um grande desafio e 
traz um legado pra nossa vida.

Concluindo a entrevista, como você avalia 
a participação do União Brasil no governo 
Lula e por que essa relação tão complicada 
com o Congresso Nacional? Está faltando 
uma melhor articulação do governo 
federal? O União Brasil tem contribuído com o 
presidente Lula. Não é fácil conciliar dentro de 
um partido que nasceu da unificação do PSL 
com o Democratas, sendo o PSL um partido 
altamente bolsonarista. Então hoje nós temos 
deputados de direita, de centro e de esquerda. 
Não é fácil conciliar, como disse. O União 
Brasil não é subserviente ao Governo Federal, 
mas tem contribuído sim, ajudando a aprovar 
matérias que são boas para o futuro do país.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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na era digital

GERAL 1/5NATHALIE FONTES 
PUBLICITÁRIA

NOVIDADES DO 
MUNDO DIGITAL
Caros leitores,
É com grande entusiasmo que retorno à 

minha coluna neste respeitado jornal para 
explorar as últimas novidades no mundo 
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da inovação e marketing digital. Durante 
meu afastamento, o cenário evoluiu de 
maneira extraordinária, e estou empolgada 
em compartilhar com vocês as principais 
tendências que moldam o futuro dos 
negócios online.

Um dos desenvolvimentos mais notáveis 
é a crescente importância do conteúdo 
interativo. Plataformas como TikTok, 
lnstagram Reels e Stories têm reinventado a 
maneira como as marcas se conectam com 
seu público, explorando a criatividade e a 
autenticidade. Vídeos curtos e envolventes, 
aliados à participação ativa dos usuários, 
tornaram-se a norma.

A inteligência artificial (IA) também está 
desempenhando um papel crucial. Chatbots 
e assistentes virtuais estão aprimorando a 
experiência do cliente, fornecendo suporte 
instantâneo e personalizado. Além disso, a 
IA está sendo utilizada para análise de dados 
em tempo real, permitindo às empresas 
tomar decisões mais informadas e segmentar 
públicos de forma mais eficaz.
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Outra tendência fascinante é o metaverso. 
Plataformas como o Facebook Meta estão 
explorando universos virtuais onde os 
consumidores podem se conectar, trabalhar 
e se divertir. Isso apresenta oportunidades 
inexploradas para o marketing, com marcas 
criando presença virtual e experiências 
imersivas.

A privacidade dos dados está na vanguarda 
das preocupações. Com regulamentações 
mais rigorosas, como o GDPR na Europa e a 
Lei Geral de Proteção de Dados no Brasil, as 
empresas estão sendo obrigadas a repensar 
suas estratégias de coleta e uso de informações. 
Isso está impulsionando a necessidade de 
transparência e confiança com os consumidores.

Por fim, não podemos ignorar a ascensão 
das criptomoedas e blockchain. Essas 
tecnologias estão revolucionando a maneira 
como as transações são feitas, abrindo 
novas oportunidades para pagamentos e 
fidelização de clientes.

Livros que inspiram
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Vamos conversar 
muito mais sobre as 
novidades! Estejam 
preparados para 
um emocionante 
mergulho no mundo 
do marketing digital e 
inovação. A revolução 
está em pleno 
andamento, e estou 
ansiosa para explorar 
essas tendências e 
compartilhar insights 
valiosos em nossa 
jornada conjunta. Até a 
próxima coluna!



instagram: @nathaliefontes

Linkedin: Nathalie Fontes

Whatsapp clique aqui  

Uma pessoa que nunca cometeu 
erros nunca tentou nada novo. Albert Einstein

    #PENSENISSO

instagram: @nathaliefontes
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    #PENSENISSO

Tomando conhecimento da Obra a ser 
lançada em breve sobre a vida pública do 
ex-governador Antônio Carlos Valadares, 
pelo competente biógrafo e escritor Antônio 
Camilo, fui impelido a me manifestar no 
sentido de deixar público alguns pontos 
marcantes da trajetória política do 
homenageado naquilo que se relaciona ao 
convívio estreito que tivemos nesse percurso.

Dizia o filósofo grego Antístenes, que 
“a gratidão é a memória do coração”. Eu 
acrescento dizendo que a gratidão é também 
a pérola da alma e o refino do caráter. É com 
esse sentimento que deixo registrado o meu 

PREITO DE GRATIDÃO
A ANTÔNIO CARLOS 
VALADARES

ADVOGADO E 
EMPRESÁRIO

JOÃO FONTES
GERAL 1/7

Por João Fontes de Faria Fernandes | Advogado e Empresário
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depoimento sobre esse homem público que 
exerceu com sucesso os mais altos cargos 
no Estado de Sergipe, no final do século 
passado e no atual, na virada do milênio.

Valadares foi Prefeito da cidade de 
Simão Dias, Deputado Estadual em dois 
mandatos, sendo líder do governo na gestão 
do ex- governador José Rollemberg Leite. 
Posteriormente, exerceu o cargo de Presidente 
da Assembleia Legislativa, no biênio 1977-1979. 
Eleito Deputado Federal em 1978 licenciou-
se para ocupar a Secretaria de Estado da 
Educação, no governo Augusto Franco. 
Valadares foi eleito Vice-Governador de Sergipe 
na chapa de João Alves Filho em 1982 e eleito 
Governador do Estado em 1986. Exerceu ainda 
o mandato de Senador por três períodos, sendo 
vitorioso nas eleições de 1994, 2002 e 2010. 
Essa trajetória atesta que o ex-governador é 
um político que tem uma história marcada 
na vida pública de Sergipe, pelo espírito de 
serviço ao povo sergipano, sem ter deixado 
mácula que comprometesse a sua imagem 
perante a opinião pública, em um período da 
história brasileira caracterizado por episódios 
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de escândalos e corrupção, contrários aos 
interesses éticos republicanos. Esse seu 
perfil é o sentimento cravado na memória da 
nossa gente, de alguém que passou pela vida 
pública com sobriedade, sem acumular bens e 
comprometido apenas em servir ao seu povo.

Na esteira da gratidão eu lembro que, 
por ocasião do falecimento precoce do meu 
pai, Benjamim Fernandes Fontes, no ano 
de 1975, o cortejo fúnebre dirigiu-se para a 
Assembleia Legislativa de Sergipe, antes 
da ida a Boquim onde seria sepultado. Na 
Assembleia Legislativa, por ter sido Deputado 
Estadual, meu pai foi homenageado, tendo 
sido Valadares, na posição de líder do governo 
do ex-governador José Rollemberg Leite, o 
primeiro a fazer a saudação. Nessa ocasião 
eu tinha 17 anos e as palavras de Valadares 
ecoaram no meu coração suscitando em mim, 
a partir daí, o sentimento de gratidão.

Minha aproximação com Valadares foi se 
construindo tanto no cenário político como 
nas relações pessoais. Fui colega de Ana Luíza, 
esposa dele à época, na Faculdade de Direito. 

3/7GERAL TRIBUNA LIVRE
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Vi Valadares Filho nascer, quando Luciana 
era ainda muito pequena. Esses laços com 
a família propiciaram uma confiança mútua 
que se estendeu ao âmbito político. Valadares 
convidou-me para ser um dos coordenadores da 
sua campanha vitoriosa ao governo do Estado 
em 1986. Nessa campanha as pesquisas iniciais 
apontavam 9% para Valadares, enquanto José 
Carlos Teixeira parecia imbatível com 67% dos 
votos. A articulação política coordenada por 
João Alves Filho no Estado e por Jackson 
Barreto na capital, deram a Valadares uma 
vitória consagradora, nunca antes imaginada, 
devido ao grande trabalho realizado por José 
Carlos Teixeira na sua curta gestão à frente 
da Prefeitura de Aracaju.

Como governador eleito do Estado, 
Valadares me convidou para ser Presidente 
da ENERGIPE, o que para mim tanto foi uma 
surpresa, como uma grande honra pelo fato 
de meu pai ter sido Presidente dessa Empresa 
durante o governo de Lourival Baptista, no 
período de 1967 a 1970 e meu irmão José 
Simpliciano ter sido Diretor Administrativo da 
ENERGIPE. Esse convite para presidir a maior 

4/7GERAL TRIBUNA LIVRE
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Empresa do Estado foi um grande desafio 
considerando que eu tinha apenas 28 anos. 
O governador Valadares me deu autonomia 
para compor a Diretoria da Empresa, com 
apenas o único pedido da indicação do 
Diretor Financeiro Ari Guimarães, que tinha 
sido Gerente do Banco do Brasil, com larga 
experiência na área, amigo do líder político 
Luíz Alves (Luizinho) da cidade de Tobias 
Barreto. Na convivência de trabalho com Ari 
Guimarães construímos uma sólida amizade 
até o seu falecimento, permanecendo esse 
vínculo com a sua família.

Pude perceber em Valadares, durante o 
período em que era governador, um fato que 
me marcou e que comprova a sua lealdade 
e retidão. No momento da escolha para o 
Ministério do Interior no governo Sarney, em 
1987, com a renúncia ao cargo por Joaquim 
Francisco, ex-governador de Pernambuco, 
começou uma grande disputa pela ocupação 
desse Ministério. Testemunhei um telefonema 
de Antônio Carlos Magalhães, na época 
Ministro das Comunicações do governo Sarney, 
tentando dissuadir Valadares no seu apoio a 

5/7GERAL TRIBUNA LIVRE
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João Alves Filho, com essas palavras: “Xará, 
João Alves Ministro, vai fazer sombra no Estado 
pra você!... Cuidado!... Esqueça!...” Sabiamente, 
Valadares percebeu que havia a intenção de 
Antônio Carlos em levar um baiano para o 
Ministério do Interior. Posteriormente, também 
na minha presença, o ex-vice Presidente da 
República e ex-Ministro das Minas e Energia, 
Aureliano Chaves, na ocasião presidente de 
honra do PFL, partido de Valadares e João Alves, 
tentava, igualmente, demover a ideia da escolha 
de João como Ministro. A esse apelo Valadares 
foi firme em responder: “Ministro, se João 
Alves não for o indicado para o Ministério do 
Interior, eu rompo e saio do partido”. Oportuno 
lembrar, que Valadares foi o único eleito 
governador do PFL na eleição de 1986, quando 
o PMDB ganhou em todos os outros Estados 
da Federação. O desfecho desse imbróglio é 
que Valadares encaminhou uma carta para o 
Presidente Sarney, indicando João Alves Filho 
para Ministro do Interior, tendo como portador, 
o Senador à época, Lourival Baptista.

Apesar das divergências entre o grupo 
político de Valadares e o de João Alves, 

6/7GERAL TRIBUNA LIVRE
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Valadares articulou o acordão de 1990, 
que elegeu João Alves Filho governador do 
Estado de Sergipe, José Carlos Teixeira vice-
governador e Albano Franco Senador da 
República, demonstrando mais uma vez, o seu 
caráter de lealdade e gratidão pelo gesto do 
apoio recebido de João, na eleição de 1986.

Quero enaltecer esse sentimento de gratidão 
a Valadares que nasceu com aquela saudação 
ao meu pai nas suas exéquias na Assembleia 
Legislativa e que se fortaleceu com o convite 
para presidir a ENERGIPE, sendo eu ainda tão 
jovem. Vi também em Valadares a virtude e o 
sentimento de gratidão demonstrado na sua vida 
pública. Quis trazer esse sentimento comum a 
mim e a ele, por ser a gratidão uma virtude hoje 
muito desvalorizada. Valadares foi um homem 
que sempre cumpriu os acordos e deixou um 
legado importante no Estado de Sergipe com 
várias obras relevantes, principalmente ligadas à 
educação, ao esporte, cultura e habitação.

lJoão Fontes de Faria Fernandes – Advogado e Empresário
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ATLETA ROSARENSE É 
DESTAQUE NO MEETING 
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contato@sergipepress.com.br
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A atleta rosarense, Wilma Costa Gonçalves,  
conquistou o primeiro lugar no Meeting 
Paralímpico de halterofilismo, na etapa de 
Recife/PE, que aconteceu no sábado (30), no 
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JOGOS PARAPAN-AMERICANOS
Os atletas sergipanos estão prestes a fazer 
história nos jogos Parapan-Americanos de 
2023, que serão realizados em Santiago, no 
Chile, de 26 de novembro a 8 de dezembro. 
Recentemente, o Comitê Paralímpico Brasileiro 

Centro Esportivo Santos Dumont. Segundo 
o Comitê Paralímpico Brasileiro, esta é a 
sétima edição do Meeting em 2023, a segunda 
no Nordeste, que conta com 338 atletas de 
14 estados brasileiros, inclusive Sergipe.  A 
atleta Wilma Gonçalves conta com o apoio 
incondicional da Prefeitura de Rosário do 
Catete, por meio da Secretaria Municipal da 
Juventude e do Esporte. n

ASCOM SEEL
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IMERSÃO DA ARBITRAGEM SERGIPANA
Buscando aprimorar e desenvolver os 
novos conceitos da arbitragem, a escola 
da Federação Sergipana de Futebol (FSF) 
promoveu entre os dias 21, 22 e 23 deste mês, 
a primeira edição da Imersão Arbitragem. 
O evento contou com as participações de 
alunos e ex-alunos do curso de formação, 
além de árbitros profissionais e palestrantes 

(CPB) anunciou a convocação de quatro 
atletas, um fisioterapeuta, um treinador e 
um auxiliar-técnico sergipanos para integrar 
a delegação brasileira que vai competir nos 
Jogos Parapan-Americanos em diversas 
modalidades, como o ciclismo e badminton. 
Os primeiros sergipanos convocados foram: 
o paraciclista Ulisses Freitas, de Lagarto; a 
paratleta de badminton Lucivânia dos Santos, 
de São Cristóvão; Maria Gilda Antunes, de 
Capela; Maria Brenda Dias, de Itabaiana; o 
fisioterapeuta Elenilton Correia de Souza; o 
treinador Marcelo Danillo Matos; e o auxiliar-
técnico Nathan Santos. Os demais integrantes 
da delegação brasileira serão anunciados nos 
próximos dias 3 e 10 de outubro. n
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FSF

de diversos segmentos da sociedade que 
analisaram muitos temas ligados ao esporte, 
tais como a evolução da arbitragem feminina; 
a importância da nutrição na arbitragem; 
a manipulação de resultados e torcidas 
organizadas; o plano de carreira na arbitragem; 
a psicologia do esporte e controle de jogo e o 
desenvolvimento do talento na arbitragem. n
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REFORMA DO MENDONÇÃO
O Estádio Estadual Etelvino Mendonça, no 
município de Itabaiana, será reformado. A 
obra será executada com recursos estaduais 
e federais e terá a fiscalização da  Secretaria 
de Estado do Esporte e Lazer (Seel) e da 
Companhia Estadual de Habitação e Obras 
Públicas (Cehop). Com recurso federal no 
valor de R$ 1.202.908,20, serão realizados 
os serviços de remoção da grama existente, 
terraplanagem  e execução da drenagem do 

ASCOM SEEL
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FINALISTAS DO XADREZ
A Federação Sergipana de Xadrez divulgou 
os finalistas do Circuito Despertar Rápido 
2023 nas categorias Master e Futuro, que 
conseguiram pontuações ao longo de seis 

campo com trincheiras drenantes. Com o 
recurso estadual no valor de R$ 1.720.819,91, 
serão feitos os serviços de implantação 
do canteiro de obras, execução do sistema 
de irrigação automatizado, execução do 
gramado com grama celebration maxi rolo 
sobre camada de topsoil (padrão FIFA), 
demarcação do campo, pintura das traves 
e substituição das redes, além de serviços 
complementares como manutenção do poço 
artesiano existente, construção de abrigo 
para bombas e reservatório de 20 mil litros. 
Também serão executados serviços de 
impermeabilização nas lajes do acesso aos 
vestiários, construção do banco de jogadores 
reservas e banco dos juízes, construção de 
cobertura em policarbonato para acesso aos 
vestiários, reforma da arquibancada acima 
dos vestiários e revestimento/pintura do 
muro da área do poço artesiano. n
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etapas. A final será no sábado (7), às 9h, 
na sede do Projeto Despertar, na Rua 13 A, 
246, conjunto Fernando Collor, em Nossa 
Senhora do Socorro/SE. n
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CICLISMO NO AGRESTE
A quinta etapa do Campeonato Sergipano 
de MTB 2023 será no município de Campo 
do Brito, na região Agreste, nos dias 7 
e 8 de outubro, na Maratona Campo do 
Brito. Mais informações no perfil oficial 
da Federação Sergipana de Ciclismo, no 
Instagram. Acesse clicando aqui. n
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PRIMEIRA PÁGINA

EUGÊNIO BARRETO
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https://www.instagram.com/fsciclismo/
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Quando parecia que não havia mais 
revelações a fazer sobre as ilegalidades que 
envolvem as associações pró-construção, 
com todas as evidências legais mostrando 
os procedimentos irregulares realizados 
pelas empresas que desenvolvem esse 
tipo de negócio, colocando em risco o 
dinheiro investido pelas pessoas em 

DINHEIRO DE 
ASSOCIAÇÕES 

ESTAVA NA PIRÂMIDE 
QUE ESTOUROU

1/7

MARCIO ROCHA  
JORNALISTA E ECONOMISTA
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empreendimentos arriscados. Isso ocorre 
porque essas empresas não seguem os 
trâmites legais civis conforme estipulado 
pela Lei de Incorporação, muitas vezes 
nem apresentando a documentação básica 
necessária para o desenvolvimento de 
empreendimentos na construção civil. 
Agora, um novo problema se confirma com 
as associações pró-construção: os recursos 
investidos pelas pessoas nesse tipo de 
negócio foram parar em uma pirâmide 
financeira que acabou de desmoronar.

Em uma entrevista concedida ao 
radialista Luiz Carlos Focca na quinta-
feira, o advogado e delegado aposentado 
da Polícia Civil, Gilberto Passos, admitiu 
que existe um problema envolvendo uma 
quantia exorbitante de R$ 54 milhões que 
desapareceu de uma empresa chamada JR 
Investimentos, que aparentemente estava 
ligada a outra empresa chamada Select. 
O advogado informou ao radialista que se 
trata de 54 milhões de reais, provenientes de 
centenas de investidores que entraram no 
negócio com promessas de lucros elevados.

DESCOMPLIQUE A ECONOMIA  |  2/7
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Mais uma vez, nos deparamos com a 
história de pessoas sendo enganadas por 
esquemas de enriquecimento rápido que 
oferecem retornos financeiros altamente 
improváveis. Como economista, tenho 
dificuldade em acreditar em qualquer 
oportunidade que prometa rendimentos 
considerados impossíveis de alcançar no 
mercado, especialmente quando se trata 
de clubes de investimento. As informações 
sugerem que aproximadamente 430 
pessoas perderam seu dinheiro investido na 
JR Investimentos.

A empresa, que supostamente atuava 
como intermediária de investimentos, deixou 
de prestar contas aos associados nos últimos 
meses, o que levou a várias denúncias 
contra a empresa e seu proprietário. Este 
é o segundo caso de pirâmide financeira 
que colapsa em Sergipe em menos de dois 
meses, totalizando um valor absurdo de mais 
de 100 milhões de reais.

O aspecto mais preocupante disso 
tudo é que o advogado admitiu durante a 

DESCOMPLIQUE A ECONOMIA  |  3/7



ANO 4 - ED. 320 - 2/10/2023  -  79

entrevista que há dinheiro das associações 
pró-construção investido na empresa que 
desmoronou e enfrenta várias denúncias. 
Na entrevista, quando questionado 
pelo apresentador Focca, o advogado 
confirmou que houve aporte financeiro 
das associações pró-construção no 
esquema de pirâmide que desabou. Passos 
mencionou que esse investimento foi de 
“valor altíssimo” e repetiu essa afirmação 
quando perguntado sobre a participação da 
associação Condominial nos investimentos.

Desde 2018, esse investimento das 
associações já envolvia uma terceira 
empresa chamada Business, conforme ficou 
claro na entrevista. O advogado destacou 
que o objetivo do contrato entre a JR 
Investimentos e a Select era atrair clientes 
interessados em investir ou captar recursos 
para projetos no setor imobiliário. Isso 
agrava ainda mais a situação.

A suposta finalidade das associações 
pró-construção deveria ser a construção de 
empreendimentos a preço de custo, pelo 
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menos de acordo com as próprias empresas 
envolvidas. No entanto, ao utilizar os 
recursos dos participantes para investir em 
esquemas financeiros suspeitos, desvirtuam-
se desse propósito original em busca de 
ganhos financeiros para si próprias. Isso nos 
faz questionar se as pessoas que investiram 
nessas associações tinham conhecimento 
dessa mudança de foco. Se não tinham, 
agora estão cientes da maneira mais 
dolorosa possível: perderam seu dinheiro em 
um investimento que foi direcionado para 
uma pirâmide financeira que desmoronou.

Meu principal objetivo como economista 
é alertar as pessoas para que não caiam 
em armadilhas, realizem suas compras no 
comércio regular e saibam como investir 
seus recursos com segurança e garantia de 
preservação do dinheiro. Sempre aconselhei, 
quando consultado, que os consumidores 
evitem se envolver em promessas de lucros 
extraordinários, pois isso não existe em 
nenhum mercado financeiro no mundo.

Não vou repetir advertências que já fiz 
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no passado, como sobre o contrabando, a 
segurança privada irregular, o seguro ilegal e 
os jogos de azar, entre outros. No entanto, é 
crucial que os consumidores compreendam 
que o pior problema é ver todo o dinheiro 
conquistado ao longo de uma vida 
desaparecer devido à ingenuidade e ganância 
de acreditar que terão lucros fora do comum 
no mercado. Além disso, é triste ver o sonho 
da própria moradia desmoronar junto com 
uma pirâmide financeira que desabou e levou 
os recursos dos investidores.

O mercado regular é o único que oferece 
garantias de segurança para o seu dinheiro, 
para as construções, para a qualidade dos 
produtos e para a proteção proporcionada 
pelo seguro. Qualquer coisa fora disso não 
pode oferecer a mesma segurança. Portanto, 
seja inteligente e não se deixe enganar por 
pessoas que ostentam uma vida de luxo, pois 
por trás disso podem estar muitas pessoas 
sofrendo com a perda de seus recursos, e 
em casos extremos, até mesmo suas vidas, 
como no caso de um jovem que tirou a 
própria vida após perder todo o seu dinheiro 
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em investimentos em criptomoedas que 
desapareceram repentinamente.

Se você deseja investir, procure um banco ou 
uma corretora de confiança. Se quer comprar 
algo, vá a uma loja de varejo e adquira produtos 
regulares. Para proteger seus bens, consulte 
um corretor de seguros. Para preservar sua 
vida e seu patrimônio, contrate uma empresa 
de segurança legítima. Se deseja realizar o 
sonho da casa própria, compre imóveis apenas 
por meio do sistema de incorporação.

lMarcio Rocha – Economista Corecon/SE 1340  - Jornalista - DRT 1934/SE
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A cidade de Laranjeiras, Sergipe, 
testemunha atualmente um cenário de 
violência sem precedentes contra a rica 
cultura popular que a tornou um Patrimônio 
Nacional. A administração pública, insatisfeita 

SAMBA NEGO!

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL
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em quase aniquilar seu patrimônio material 
e imaterial mais valioso, ao longo dos anos, 
agora ultrapassou todos os limites. Em uma 
audiência pública, questionou-se sobre o 
poder da prefeitura sobre os grupos, mestres 
e participantes dessas tradições, um ato de 
autoritarismo e arrogância sem precedentes.

A cultura popular é um conjunto de 
costumes, tradições e manifestações 
sociais específicas de uma região ou país. 
Também conhecida como cultura tradicional, 
engloba elementos como música, dança, 
festas populares, lendas, contos, artesanato 
e outras formas de expressão cultural 
típicas de um povo ou lugar. Geralmente, 
é transmitida oralmente, de geração em 
geração, refletindo a identidade e o modo de 
vida de uma comunidade.

A manifestação dos Lambe Sujos e 
Caboclinhos em nossa cidade tem mais 
de 150 anos de história. Ela representa 
a resistência e a coragem dos negros 
que lutaram pela liberdade. São eles os 
verdadeiros heróis dessa tradição, enquanto 
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os Caboclinhos, desempenham um papel 
quase anti-heróico. O combate e a esperança 
desses grupos são celebrados a cada ano, 
sem interferência do poder público. No 
entanto, o governo local deve estar presente 
para apoiar essas manifestações nas ruas da 
cidade, garantindo limpeza, sonorização e 
segurança para os participantes e visitantes, 
pois eventos como esse atraem turistas e 
recursos para o município.
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É importante ressaltar que nem a prefeitura 
nem o sistema judicial têm o direito de 
determinar o funcionamento dessas tradições, 
a menos que participem como personagens 
da celebração, como Rei Africano, Princesa, 
Embaixadores, Mãe Suzana, Pai Juá, Feitor e 
Tocadores no caso dos Lambe Sujos, ou como 
Cacique, Princesa e índios guerreiros no caso 
dos Caboclinhos. Portanto, eles não têm poder 
de decisão sobre os festejos.

O jornal El País, da Espanha, descreveu 
o evento: “O encontro dos moradores de 
Laranjeiras, vestidos como negros e índios, 
ocorre uma vez por ano em um desfile 
teatralizado em homenagem à história dos 
escravos da região, que lutaram por sua 
liberdade. Os Lambe Sujos, pintados com uma 
tinta negra escura, são liderados pelo rei do 
quilombo. Atrás deles estão os Caboclinhos, 
com cocares na cabeça e a pele pintada de 
vermelho”. Além disso, o Mestre Zé Rolinha, 
que lidera os Lambe Sujos há 30 anos é 
considerado por todos como o “DONO” 
da festa. O Rei diz: “Estamos retratando a 
história da cultura brasileira, de um povo 
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humilde do Brasil. Você não encontra isso nas 
universidades. As universidades vêm aqui 
beber na fonte do mestre e da nossa gente.”

Essa celebração é mais do que apenas 
uma festa; é um testemunho vivo da rica 
história cultural e da resistência de um povo. 
É importante que as autoridades locais 
entendam e respeitem essa tradição única 
e valiosa, em vez de tentar controlá-la de 
maneira arbitrária. É fundamental destacar 
que o simples investimento do poder público 
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na compra de flanelas, penas e tinta xadrez 
não concede à administração o controle ou a 
propriedade sobre esses grupos folclóricos. 

A tradição do Lambe Sujo e Caboclinho em 
Laranjeiras é um patrimônio cultural inestimável, 
além disso, todo o pertencente a esta cidade 
Patrimônio Nacional também está devidamente 
registrado e preservado. O Conselho Estadual 
de Cultura reconheceu e aprovou a inclusão 
do Folguedo como Patrimônio Imaterial da 
Cultura do Estado de Sergipe, e a Câmara dos 
Deputados, com a relatoria da deputada Federal 
Katarina Feitosa e aprovação do presidente da 
comissão, Deputado Federal Marcelo Queiroz, 
reconheceu essa manifestação como parte 
integrante da cultura nacional.

Laranjeiras foi pioneira ao criar a Lei dos 
Mestres, demonstrando um compromisso 
profundo com a preservação dessa rica 
herança cultural. Agora, é o momento para 
que o poder público reconheça a importância 
dos grupos folclóricos e trabalhe em conjunto 
com eles para garantir a transmissão das 
tradições culturais às futuras gerações.
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O exemplo da prefeita Ione Sobral, que 
durante sua gestão investiu, valorizou e 
apoiou a cultura de Laranjeiras, demonstrou 
como a cultura pode estar no centro do 
desenvolvimento cultural, social e econômico 
de um município. A cultura de Laranjeiras 
merece ocupar seu lugar de destaque no topo 
da pirâmide em todos esses aspectos.
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A Lei 
Mestres dos 
Mestres, que 
reconhece 
o trabalho 
valioso dos 
Mestres, é um 
estímulo sem 
igual para a 
continuidade, 
preservação e 
transmissão 
dessa 
tradição. É 
importante 
enfatizar que 
esse prêmio 
representa 
um reconhecimento, não um salário que 
obrigue os Mestres a atender aos desejos 
de gestores temporários. Como declarado 
no artigo 8°, é um dever dos reconhecidos 
como “Mestres dos Mestres” manter e 
desenvolver as atividades que levaram ao 
reconhecimento, sobretudo a transmissão 
de seus conhecimentos.
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No entanto, a Lei que prevê esses prêmios 
nos últimos 12 anos não foi devidamente 
cumprida pela gestão pública. Ela obriga a 
gestão a realizar editais anuais, o que não 
ocorreu, e isso exige a atenção do Ministério 
Público e do Tribunal para sua devida 
fiscalização.

Por fim, é compreensível que haja 
divergências de opinião, mas é importante 
lembrar que a cultura desempenha um 
papel fundamental na coesão social 
e no enriquecimento da sociedade. 
Em Laranjeiras, todos participam das 
brincadeiras e folguedos, e a tradição de 
se pintar de negro demonstra respeito e 
solidariedade à história da cultura local. Em 
um dia como esse, todos se tornam negros 
na capital da cultura popular deste país. 
 Samba Nego!
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lNeu Fontes – Cantor, Compositor, Publicitário e Gestor Cultural.
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A pós-graduação em nosso país, apesar da 
expansão vista nos últimos 15 anos em direção 
às regiões Norte, Nordeste e Centro-Oeste, 
ainda é algo muito distante da grande maioria 
da população. Segundo dados do GEOCAPES, 
estima-se que algo em torno de 325 mil 
pessoas estejam matriculadas em algum curso 
de mestrado e doutorado. Em Sergipe, esse 
número beira a casa dos 2,8 mil estudantes. 

A PÓS-GRADUAÇÃO 
EM FILOSOFIA 
E AS AÇÕES DE 

INCLUSÃO SOCIAL

1/7GERAL

CHRISTIAN LINDBERG 
PROFESSOR DA UFS
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 No caso específico da Pós-graduação 
em Filosofia (PPGF’s), observa-se um 
contingente aproximado de 4,3 mil estudantes 
matriculados (Moreira, 2023). Quando o olhar 
é direcionado para a estratificação de gênero 
e raça, percebe-se uma discrepância abissal. 
Enquanto a proporção de pessoas pretas e 
pardas fica na casa dos 25% dos matriculados 
(Moreira, 2023), o número de ingressantes 
mulheres encontra-se no patamar de 30% 
e 24%, respectivamente, nos cursos de 
mestrado e doutorado (Araújo, 2019). 

 Os números colocam a Pós-Graduação em 
Filosofia como um dos que possui as menores 
taxas de matrícula de mulheres e negros/as de 
todo o país. No caso específico dos/as negros/
as, os cursos de Filosofia ficam atrás de todos 
os que compõem a área de Humanas. Quando o 
recorte é feito com base na taxa de matrícula de 
mulheres, ficam atrás, por exemplo, dos cursos 
da área de Engenharia, que historicamente são 
cursados quase que exclusivamente por homens.

 Vale salientar que mais de 50% da 
população brasileira é composta por 
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mulheres e pessoas negras, situação que 
se espelha nos cursos de graduação em 
Filosofia. Todavia, o funil do processo 
seletivo, as condições materiais de 
sobrevivência e tantos outros obstáculos 
acabam criando empecilhos para que 
homens negros, mulheres negras e mulheres 
brancas continuem seus estudos em uma 
pós-graduação em Filosofia.

 O diagnóstico de situação aponta, 
portanto, para a necessidade de estabelecer 
políticas públicas de inclusão social 
urgentemente. Nesse sentido, a comunidade 
filosófica nacional, através da Associação 
Nacional de Pós-graduação em Filosofia 
(ANPOF), tem discutido formas legais de 
incluir mais mulheres e pessoas negras nos 
cursos de pós-graduação em Filosofia. Nessa 
quadra, tem sido cada vez mais recorrente 
a inserção de pessoas trans, algo que nos 
parece extremamente legítimo.

 Fala-se muito na concessão de bolsas 
específicas para mulheres e negros/
as, política de cotas raciais e/ou sociais, 
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estimular que mais mulheres e negros/
as sejam beneficiados/as com bolsas de 
iniciação científica, etc.

 Aqui na UFS, por exemplo, o Programa 
de Pós-graduação em Filosofia (PPGF) tem 
apoiado iniciativas que visam problematizar 
essas questões, como o Colóquio Nacional 
de Mulheres na Filosofia da UFS, e tem 
procurado estabelecer ações concretas de 
inclusão social. 

 No caso dos negros e negras, seguindo 
a resolução da Universidade Federal de 
Sergipe (UFS), o PPGF adota a política 
de cotas raciais, atribuindo o percentual 
mínimo de 20% de suas vagas, nos cursos 
de mestrado e doutorado, para os/as 
aprovados/as que se autodeclaram pretos/
as, pardos/as ou indígenas (PPI’s).

 O PPGF também tem tentado constituir 
ações específicas para incluir mulheres e 
pessoas trans no seu corpo discente. Uma 
delas foi bonificar, na nota final do processo 
seletivo que é composto por três etapas, 



ANO 4 - ED. 320 - 2/10/2023 -  96

adicionando 5% para mulheres e pessoas 
trans. Talvez, essa medida não fosse 
interferir muito no resultado final, porém, 
poderia modificar a ordem classificatória, 
aumentando a possibilitando delas 
conseguirem bolsas de pesquisa (CAPES, 
CNPq, FAPITEC, etc.).

 Porém, por dois anos seguidos, 2022 
e 2023, a Procuradoria Geral Federal da 
Universidade Federal de Sergipe, após 
consulta feita pela Coordenadoria de Pós-
graduação (COPGD), encaminhou parecer 
contrário a tal propositura, alegando que o 
PPGF não tem legitimidade para estabelecer 
políticas afirmativas. Acrescentou, no 
parecer, que é necessário haver uma 
regulamentação no âmbito da UFS.

 Já diz o ditado popular que aquilo que 
não é proibido, é permitido. Não consta, 
salvo melhor juízo, na resolução que 
estabelece políticas afirmativas na UFS, 
qualquer menção a bonificação para grupos 
socialmente vulneráveis ou socialmente 
excluídos, como mulheres e pessoas trans, o 
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que torna a propositura do PPGF em um caso 
omisso. Além disso, a realidade aponta que 
os cursos ofertados pelos PPGF’s têm gênero 
e cor, ou seja, eles são masculinos e brancos. 
Isso implica dizer que, se o ponto de partida 
político for a inclusão social e o crescimento 
da pós-graduação com igualdade de gênero e 
raça, é fundamental reverter o atual cenário. 
Para tanto, estabelecer políticas públicas 
para que os negros, as negras, as mulheres 
brancas e as pessoas trans também tenham 
o direito de cursar uma pós-graduação em 
Filosofia torna-se urgente.

 Em suma, Aristóteles, na famosa obra A 
Política, ao refletir sobre a constituição da 
polís, foi preciso em muitos aspectos. Em um 
deles, afirmou que era necessário tratar os 
iguais de forma igual e os desiguais de forma 
desigual. Essa é, para o fundador do Liceu, uma 
das grandes virtudes do governante.
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